

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Laboratoire sur les vulnérabilités et l'innovation
dans le sport (L-vis)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Claude Bernard Lyon 1 - UCBL

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Olivier Sirost, Président du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées présentées dans le tableau de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport
Acronyme de l'unité :	L-ViS
Label et N° actuels :	EA 7428
ID RNSR :	201622546S
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
Nom du directeur (2019-2020) :	M. Bastien Soulé
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M ^{me} Emma Guillet-Descas
Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :	Deux thèmes transversaux pour une équipe

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président :	M. Olivier Sirost, Université de Rouen Normandie
Experts :	M. Olivier Chovaux, Université d'Artois M ^{me} Fabienne Longueville, Université Côte d'Azur (représentant le CNU) M. Mathieu Winand, Lunex University, Luxembourg

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Vincent Dru

REPRÉSENTANT DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M. Guy Clerc, Université Lyon 1

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTEME DE RECHERCHE

Le Laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport (L-ViS, EA 7428) a été créé en 2016, suite à la scission du Centre de Recherche et d'Innovation sur le Sport (CRIS, EA 647) en deux équipes (Performance motrice, mentale et du matériel : P3M ; et activité physique et vulnérabilité : APV). Le L-ViS est un laboratoire pluridisciplinaire en sciences humaines et sociales, intégrant des chercheurs en psychologie, sociologie, histoire, et sciences de gestion. Lors de la visite du comité, il a été rappelé l'importance de l'héritage symbolique du CRIS, successivement dirigé par deux figures emblématiques de la recherche en histoire du sport (Pierre Arnaud, puis Thierry Terret), et leur contribution à installer ce laboratoire dans le paysage académique de la recherche en Sciences Humaines et Sociales (SHS) en STAPS.

L'Unité est basée sur le Campus de la Doua, à Villeurbanne, dans les locaux de l'Université Claude Bernard Lyon 1. Des travaux de rénovation sont en cours et de nouveaux locaux sont attendus à l'horizon 2023. L'hébergement temporaire en *open space* a renforcé la solidarité et les échanges entre les membres de l'Unité de Recherche (UR).

L'unité est structurée en deux thèmes. Le premier, la vulnérabilité, intègre des objets relatifs aux inégalités liées au genre, aux risques liés aux activités physiques et sportives, et à la santé. Le second, l'innovation, touche à la fois le domaine sportif (par exemple : innovation matérielle et technologique) et l'innovation sociale (par exemple : ingénierie juridique et territoriale). Les membres ne sont pas rattachés à un thème spécifique.

L'unité est membre de la Confédération Recherches Interdisciplinaires en Sport (CRIS, FED 4272), confédération de recherche interuniversitaire sur le sport, à l'origine de collaborations avec le Laboratoire Interuniversitaire de Biologie de la Motricité (EA LIBM) et l'Equipe d'Accueil « Activité, Connaissance, Transmission, éducation » (EA 4281 ACTé). Cette inscription permet à l'Unité de construire des projets de recherche entre sciences de la vie (SdV) et SHS.

La MSH Lyon-Saint Etienne apporte un soutien important au L-ViS, sur le plan des espaces de travail, de la méthodologie de la recherche et de l'organisation d'événements.

Cette structuration permet au laboratoire L-ViS d'afficher des collaborations avec 4 EA, 2 UMR et 1 UMS en interne autour des axes : genre, santé et société ; mais aussi de bénéficier de soutiens logistiques (aspects éthiques, méthodologies quantitatives, analyse textuelle).

Les activités de l'Unité sont également en phase avec les domaines d'excellence de la région Auvergne-Rhône-Alpes (AURA) : sport, montagne et tourisme ; santé ; numérique. Le L-ViS peut ainsi développer des activités avec plusieurs pôles de compétitivité et clusters : Clust'R Numérique ; Clust'R Montagne ; Inosport ; I-care ; Institut Analgesia ; Minalogic ; Techtera. Ces moyens restent contingentés à l'avenir incertain de fusion des établissements.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Pour le contrat en cours, le directeur est le Professeur Bastien Soulé ; la directrice adjointe est M^{me} Emma Guillet-Descas. Pour le contrat à venir, la directrice est M^{me} Emma Guillet-Descas.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS4_4 Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives.

THÉMATIQUES

L'unité est structurée en deux thèmes.

Le premier thème, la vulnérabilité intègre des travaux relatifs à (a) la vulnérabilité sociale des femmes et des minorités sexuelles en contexte sportif ; (b) les risques liés aux activités physiques et sportives en milieux à risque ; (c) le dopage sportif ; (d) les processus émotionnels et motivationnels impactant la performance au cours des compétitions sportives ; (e) les processus d'engagement de populations vulnérables dans une pratique physique à des fins de santé ; (f) la promotion de l'activité physique en entreprise.

Le second thème, l'innovation, intègre des travaux relatifs (a) aux processus d'innovation dans le secteur de l'*outdoor* et des sports de montagne, ainsi que les risques liés à l'innovation pour l'entreprise ; (b) à l'impact et l'héritage des événements sportifs tels que les Jeux Olympiques de Londres 2016 ou la coupe du monde féminine de football 2019 ; (c) au développement de projets d'innovation (par exemple : Hyperion 7 ; plateforme de description de situations limites et récits d'accidents en montagne SERAC).

On note également un « hors thème » (conséquent au regard du volume de publications et produits de la recherche).

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

L'effectif global de l'unité est en hausse, tant au niveau du nombre d'enseignants-chercheurs (31), qu'au niveau du nombre de doctorants (18), avec un quadruplement du nombre de thèses financées, et du nombre de chercheurs associés (11). Il serait intéressant de voir sa configuration démographique (2 PU émérites, 1 détachement, 1 IGE sur contrat) au regard de la stabilisation et de la trajectoire de l'Unité.

Laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport (L-VIS)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	6	6
Maîtres de conférences et assimilés	23	24
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	2	1,2
Sous-total personnels permanents en activité	31	31,2
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	4	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	0	
Doctorants	18	
Autres personnels non titulaires	11	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	33	
Total personnels	64	31,2

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Le laboratoire sur les Vulnérabilités et l'Innovation dans le Sport (L-Vis) est une unité de recherche pluridisciplinaire (histoire, sociologie, management/sciences de gestion, psychologie) de 31 membres titulaires, dynamique dans le domaine des Sciences Humaines et Sociales en STAPS. Cette unité de recherche s'est favorablement développée au cours du précédent contrat et répond positivement à un grand nombre de critères d'évaluation du Hcéres (productions dont articles référencés dans les deux premiers quartiles du *Scimago Journal Ranking*, rayonnement, formation doctorale). Ses activités se déploient majoritairement au plan national et, pour certaines de ses thématiques, au plan international. L'unité développe des recherches à caractère académique, et selon les opportunités d'autres à visée applicative ou usage sociétal. L'activité de contractualisation est significative dans le domaine économique et associatif. Le pilotage de l'unité est un point positif, avec des instances délibératives à différents niveaux.

Cependant, on relève un déséquilibre conséquent selon les axes, les disciplines, les modes de production et un pourcentage élevé de hors thème. Ce constat nuit à un affichage des forces et de l'identité de l'unité de recherche. Ainsi une proportion importante des chapitres d'ouvrages et une partie significative des articles référencés au *Journal of Citation Research* (JCR) et au *Scimago Journal Ranking* (SJR) sont publiées hors thème. Cette production hors thème est supérieure au thème Innovation qui reste toutefois une niche au regard du contexte local et national. La production d'articles référencés sur le thème de l'Innovation – même si elle constitue une recherche de niche originale - est le fait d'un nombre très resserré d'enseignants chercheurs et interroge sur son affichage à parité avec le thème Vulnérabilités qui concentre 70% des produits de la recherche.

Bien que l'Unité affiche dans la définition de son identité une perspective interdisciplinaire, le nombre de productions objectivant cette interdisciplinarité est très limité. En outre la production hors thème marque un retour à des choix d'objets marqués par les disciplines : sociologie et histoire en particulier ; et des modes de production associés (chapitres d'ouvrages, revues non référencées). Une partie de ces produits pourrait rejoindre le thème Vulnérabilité en précisant les angles d'approches des thèmes et des objets.

Toute une partie de la production et de l'expertise est populationnelle et méthodologique. Le rapport d'activité montre une expertise de l'équipe tournée vers l'analyse socio-démographique, psycho-sociale et économique-démographique. Ces travaux fondamentaux auraient matière à s'organiser comme une signature forte dans l'identification et l'analyse des vulnérabilités sportives et des populations sportives vulnérables. Une telle orientation favoriserait le volontarisme de travail interdisciplinaire et ses modes d'opérationnalisation. Les propositions de recherche sur le thème de l'innovation sont porteuses et originales et pourraient contribuer à ce resserrage. Cela permettrait également de clarifier l'organisation des ressources humaines et de faire émerger des programmes fédérateurs. Le projet à 5 ans, qui se caractérise majoritairement par une juxtaposition d'objets d'étude selon un angle disciplinaire, gagnerait ainsi en lisibilité et visibilité.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)

